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SCJN ordena al INE no posponer 
encuesta sobre revocación de mandato

L
a Suprema Corte 
de Justicia de la Na-
ción (SCJN) frenó el 
acuerdo del Instituto 

Nacional Electoral (INE) por 
el que aplazó la realización 
de la consulta popular sobre 
la revocación de mandato.

La Comisión de Receso 
de la Corte, integrada por 
las ministras Yasmín Es-
quivel Mossa y Margarita 
Ríos-Farjat, admitió a trá-
mite la controversia cons-
titucional presentada por 
la Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión con-
tra el acuerdo del INE para 
aplazar indefinidamente el 
proceso sobre revocación 
de mandato.

En su acuerdo de admi-
sión las ministras concedie-
ron la suspensión solicitada 

por los legisladores federales 
para que el acuerdo del INE 
no surta efectos, por lo que 
el Instituto debe cumplir con 
los tiempos establecidos en 
la Ley Federal de Revocación 
de Mandato para organizar 
la consulta popular.

“Se concede la suspen-
sión solicitada por la Cámara 
de Diputados del Congreso 
de la Unión, para los efectos 
precisados en la parte final 
del presente proveído.

“La medida suspensio-
nal surtirá efectos de in-
mediato y sin necesidad de 
otorgar garantía alguna”, in-
dicó la Comisión de Receso.

En su resolución las mi-
nistras precisaron que el 
acuerdo del INE pone en 
riesgo el ejercicio oportuno 
del derecho de la ciudada-

nía a decidir si revoca o no 
el mandado del Presidente 
de la República.

El conflicto por la revo-
cación de mandato suma 
ya dos impugnaciones en 
la SCJN, la que hoy admi-
ten las ministras Esquivel y 
Ríos-Farjat, y la del INE que, 
en controversia constitucio-
nal, demandó la reducción 
presupuestal aplicada por la 
Cámara de Diputados para 
2022 por más de cuatro mil 
millones de pesos.

En su demanda, el INE 
afirmó que esta reducción 
puede poner en riesgo la 
realización de la consulta 
para la revocación de man-
dato porque se calcula que 
este ejercicio tenga un cos-
to mayor a los tres mil millo-
nes de pesos.

Debido a que la Corte 
no concedió la suspensión 
solicitada por el INE para 
que no sea obligado a ajus-
tar su presupuesto y para 
eximir a sus funcionarios de 
cualquier responsabilidad 
penal o administrativa por 
no realizar la consulta, el 
Instituto dictó el acuerdo 
que ahora impugna la Cá-
mara de Diputados.

En su acuerdo, el INE se-
ñaló que, tal como ordena la 
Ley Federal de Revocación 
de Mandato, realizará ajus-
tes a su presupuesto para 
reunir el dinero necesario 
para la consulta por lo que 
su realización se aplazará 
hasta que tenga el dinero 
requerido.

Con información de: El 
Universal
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Por redacción

AMLO lamenta que INE se niegue 
a la revocación de mandato

A
ndrés Manuel 
López Obrador, 
presidente de 
México, lamentó 

que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) se niegue a 
realizar el ejercicio de re-
vocación de mandato aun 
cuando, aseguró, es este 
órgano el que debería estar 
más interesado al ser pro-
motor de la democracia.

Comentó que este no es 
un tema de interés sólo para 
él, sino de interés de la socie-
dad para pasar de la demo-
cracia representativa a la de-
mocracia participativa, pues 
es la oportunidad para que la 
gente decida directamente si 
el presidente en turno conti-
núa o no como gobernante.

“La revocación de man-
dato, consulta popular, ple-
biscito o referéndum son 
parte esencial de la democra-
cia. Es penoso, que el órgano 
electoral de nuestro país, 
en vez de permitir que haya 
facilidades se oponga y si es 
un asunto de recursos podría 
decir hasta lo que tengo que 
dicho sea de paso que no es 
poco que son 13 mil millo-
nes de pesos, voy a hacer un 
ahorro pero ya ahorre todos 
los consejeros y el presiden-
te del INE ganan el doble de 
lo que yo gano”.

En ese sentido, señaló 
que los funcionarios del ins-
tituto se quejan de no tener 
dinero para la consulta pero 
algunos ganan mucho más 

que el presidente y reciben 
un considerable aguinaldo 
y otras prebendas.

“Con esos recursos 
aunque dijeran que no les 
alcanza el dinero para ins-
talar 100 mil, 200 mil o 300 
mil casillas. Nos alcanza 
para instalar 10 mil, 20 mil, 
30 mil casillas, pero cumplir 
con el mandato constitucio-
nal. No puede ser que con 
el pretexto que no tienen 
dinero, no quieran hacer la 
consulta”, afirmó.

Por último, dijo confiar 
en que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fe-
deración intervenga para 
que no se modifique la fecha 
de esta votación, dispuesta 
para el 10 de abril de 2022.
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Por redacción

INE tiene presupuesto suficiente 
para la consulta de la revocación 
de mandato: Monreal

E
l senador Ricar-
do Monreal Ávila, 
coordinador de Mo-
rena, aseguró que el 

Instituto Nacional Electoral 
(INE) cuenta con recursos 
de sobra para realizar la 
consulta sobre la revoca-
ción de mandato y, además, 
incumpliría con sus obliga-
ciones constitucionales si 
cancela o cambia la fecha 
de la misma.

Recalcó que, de no con-
tar con el presupuesto, el 
órgano electoral puede re-
ducir sus gastos y generar 
ahorros con la disminución 
de salarios, la eliminación 
de viajes al extranjero y al 
interior de la República, 
evitar los excesos y la con-
tratación de demasiados 
asesores. 

Destacó también que el 
INE violó el principio de lega-
lidad, porque legalmente no 
pueden aplazar este ejercicio 
de participación ciudadana, 

por lo que al tratarse de un 
ejercicio ahora obligado se 
deben buscar soluciones.

“Es un acto consumado, 
un ejercicio de plena au-
tonomía de la Cámara de 
Diputados, y tampoco se 

podría convocar a un Pe-
riodo Extraordinario sólo 
para ese propósito. No lo 
contempla la ley y no hay 
forma de que se altere el 
presupuesto como se apro-
bó”, aseguró.



10 /25-Diciembre-2021

Niegan suspensión definitiva a Horcasitas por accidente de la L12

N
a
ci

o
na

l

Por redacción

CDMX en semáforo verde por dos semanas; 
nuevas sedes para vacuna de refuerzo

CDMX

E
l director de la 
Agencia Digital de 
Innovación Pública 
(ADIP) de la Ciudad 

de México, Eduardo Clark 
dio a conocer que la Ciudad 
de México permanecerá en 
semáforo epidemiológico 
verde durante las siguientes 
dos semanas, es decir la capi-
tal recibirá el 2022 en verde.

El funcionario dijo que la 
capital sigue dentro de los 

parámetros bajos de hospi-
talizaciones, por ello segui-
rá sin cambios el semáforo.

De esta forma la Ciudad 
de México suma 10 semanas 
continuas en semáforo verde.

Asimismo, el director de la 
Agencia Digital de Innovación 
Pública (ADIP) de la Ciudad de 
México, Eduardo Clark anun-
ció que ya está la planeación 
para la vacunación durante la 
primera semana del año 2022.

Se completará el refuer-
zo de tercera dosis para to-
dos los adultos mayores de 
60 años de las alcaldías:

Iztapalapa
Gustavo A Madero, Iz-

tacalco, V. Carranza, Benito 
Juárez

Esta jornada iniciará el 
martes 4 de enero y con-
cluirá el sábado 8 de enero.
Con información de: Excélsior
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Por redacción

Pese a Ómicron no se 
suspenderán actividades 
el resto del año

C
laudia Shein-
baum, jefa de Go-
bierno de la Ciu-
dad de México, 

anunció que no se suspen-
derán las actividades pú-
blicas programadas para lo 
que resta del 2021. Señaló 
que aunque no hay indicios 
de un incremento conside-
rable de hospitalizaciones 
a causa de la COVID-19, 
se actuará con responsabi-
lidad si hay más presencia 
de la variante Ómicron.

“No habrá suspensión 
de actividades y como 

siempre vamos a ser muy 
responsables en caso de 
que veamos que aumentan 
los contagios, hospitaliza-
ciones daremos todas las 
orientaciones a la pobla-
ción”, señaló la jefa de Go-
bierno de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum.

Hasta el martes 21 de 
diciembre, las autoridades 
de salud federal en la capital 
contabilizaban 16 casos con-
firmados de Ómicrom; la ma-
yoría en personas sin vacunar.

“Cuál es la estrategia 
que se ha seguido, avan-

zar en la tercera dosis de 
vacuna particularmente 
para adultos mayores son 
para adultos de 60 años y 
más que es justo la pobla-
ción más vulnerable y se 
va a seguir avanzando en 
la tercera vacuna con otros 
sectores de la población 
conforme nos vaya orien-
tando el Gobierno de Mé-
xico”, añadió la mandataria 
capitalina

Por último, adelantó que 
en enero comenzará la aplica-
ción de la segunda dosis para 
los jóvenes de 15 a 18 años.
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transmisión, distribución y 
almacenamiento de energías más 
limpias y más eficientes.
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• Trámites y Permisos
• Ingeniería
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• Montaje Electromecánico
• Pruebas preoperativas
• Puesta de Servicio
• Operaciones y Mantenimiento

Contacto:
contacto@seselec.mx   

Tel.  55 52 62 19 00  

Paseo de la Reforma 155, Piso 1, Local 
B, Col. Lomas de Chapultepec 1ra. 
Secc., Delg. Miguel Hidalgo, 

México, CDMX

H e c h o s 
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palabras
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Impuesto del 2% a plataformas de comida 
no se trasladará a usuarios ni repartidores

M
orena aseguró 
que el cargo del 
2% de impues-
tos a platafor-

mas de entrega de comida y 
otros productos lo pagarán 
directamente las empresas y 
no se le cobrará usuario, por 
lo que se cuenta con elemen-
tos legales para responder a 
la demanda de inconstitucio-
nalidad que el PAN presenta-
ría ante la Sala Constitucio-
nal de la Ciudad de México y 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

“Contamos con todo 
para demostrar que es un 

vil engaño lo que Acción 
Nacional ha difundido los 
últimos días. Este pago lo 
realizarán sólo esas em-
presas, no los repartidores 
y mucho menos los ciuda-
danos”, afirmaron en con-
ferencia los legisladores de 
Morena Valentina Batres 
Guadarrama, Carlos Her-
nández Mirón, Fernando 
Mercado Guaida y Nancy 
Núñez Reséndiz.

El gravamen entrará en 
vigor a partir de 2022 y se 
aplicará a las plataformas 
digitales por sus servicios 
de traslado de productos 

CDMX

alimenticios y otros como 
Rappi, Uber Eats o Didi 
Food.

Por su parte, la presi-
denta de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pú-
blica del Congreso local, 
Valentina Batres, detalló 
que se realizará una campa-
ña para informar a la gente 
sobre el impuesto y en qué 
se utilizará.

“Vamos a salir a informar 
a la ciudadanía, que las apps 
de reparto contribuirán con 
2% de la comisión, para me-
jorar calles y vialidades, las 
condiciones de las y los re-

partidores”, afirmó.
La morenista subrayó 

que el cobro de interme-
diación “estará prohibi-
do trasladarlo tanto a los 
consumidores como a los 
repartidores, y estaremos 
atentos a cualquier intento 
para acompañar la denun-
cia correspondiente”, dijo.

Asimismo, Mercado Guai-
da destacó que estas plata-
formas no pagan impuestos 
por los mismos servicios que 
ofrecen otros negocios esta-
blecidos que sí están regla-
mentados, por lo que se trata 
de una regulación.
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Ya está en Hidalgo 
la variante 
Ómicron, confirman 
primer caso

E
ste miércoles se ha 
confirmado la de-
tección del primer 
caso con la variante 

Ómicron en Hidalgo.
El gobernador Omar 

Fayad Meneses publicó en 
redes sociales que esta pri-
mera infección en territorio 
hidalguense fue detectada 
por el Laboratorio Estatal 
de Salud Pública.

Debido a esta situación, 
el mandatario pidió a la po-
blación no bajar la guardia y 
extremar las medidas sani-
tarias: como la higiene en las 
manos, el uso correcto de cu-
brebocas y la sana distancia.

Ómicron es conocida 
por ser mucho más infeccio-
sa que otras variantes, aun-

Hidalgo

que menos letal. Proviene 
de Sudáfrica y en Europa ya 
está causando estragos por 
su fuerte propagación. Sus 
principales síntomas son si-
milares a las de un resfriado 
común:

• Dolor de cabeza
• Dolor de garganta
• Secreción nasal
• Fatiga
• Estornudos
Algunos especialistas 

consideran que el 90 por 
ciento de las personas infec-
tadas con Ómicron no de-
sarrollarán síntomas, pero 
se convertirán en un fuerte 
factor de transmisión.

Con información de: Pa-
chuca Vive
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Servicios:
Con más de 10 años de experiencia, Autotrionic 

Servicios ofrece soluciones en materia 

electrónica y mecánica.

• Instalaciones eléctricas 

• Implementación de procesos para 

automatización y control industrial 

• Mantenimiento de equipos e integración 

de sistemas

• Diseño y desarrollo de sistemas 

electrónicos y mecánicos 

Contacto:
contacto@autotrionic.mx

55 6646 5440

55 2617 4726 

Av. Valle Alto 52, Valle de Aragón, 57100, 

Nezahualcóyotl, México. 
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Suspenderá Gobierno de Puebla 
Tren Turístico por inviable y 
alto costo de operación

E
l Gobierno del Es-
tado suspenderá el 
Tren Turístico Pue-
bla-Cholula deriva-

do de que no generó ningún 
impacto positivo al sector 
turístico ni a la movilidad de 
las y los poblanos, además 
de que su operación anual 
es de 55 millones 199 mil 
757 pesos.

Así lo explicó el direc-
tor general de Carreteras 
de Cuota de Puebla (CCP), 
Juan Carlos Moreno Valle 
Abdala, quien detalló que, 
para alcanzar un equilibrio 
financiero, sería necesario 
que al año abordaran un mi-
llón 453 mil 117 pasajeros, 
cifra que, desde que inició 
operaciones en 2017, no ha 
sido lograda.

Durante su participa-
ción en la videoconferencia 
de prensa que preside el go-
bernador Miguel Barbosa 
Huerta, el directivo explicó 
que los costos que tiene el 
Estado por el tren son los 
siguientes: por Concepto 
de operación, 4 millones 
872 mil pesos mensuales, 
y pago a Ferrosur, 260 mil 
pesos. En este sentido, in-
dicó que este gasto significa 

Puebla

que cada pasajero tiene una 
carga de mil 542 pesos para 
las finanzas estatales.

Moreno Valle Abdala 
precisó que esta adminis-
tración, a través de Carre-
teras de Cuota de Puebla, 
analizará qué alternativas 
son viables para que vuelva 
a operar el Tren Turístico. 
Precisó que mientras se lle-
va a cabo este proceso, los 
vagones estarán cuidados y 

resguardados por el Estado 
en la estación de la capital 
poblana.

Finalmente, recordó 
que este proyecto costó a 
las y los poblanos mil 571 
millones de pesos, cifra 
superior a los mil millones 
planteados por la adminis-
tración estatal que estaba 
en 2015.

Con información de: Go-
bierno de Puebla
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Por redacción

Hidalgo desarrolla neurotecnología

“
Hidalgo trabaja de la 
mano con el talento 
creativo e innovador 
del mundo para ge-

nerar oportunidades, el 
futuro está ahí esperando 
por nosotros y es a donde 
queremos llegar con nues-
tra alianza con Christian 
Peñaloza y Mirai Innova-
tion Japón” así lo expresó 
el gobernador de Hidalgo, 
Omar Fayad Meneses, du-
rante una demostración de 
neurotecnología y realidad 
aumentada.

El mandatario estatal 
aseguró que en todo el mun-
do se sabe del ingenio mexi-
cano, por eso está seguro 
que el futuro se definirá por 
ese talento creador y en Hi-
dalgo se desea ser parte de 
esa transformación que re-
volucionará a México.

“Hoy hemos expuesto la 
tecnología más avanzada y ori-
ginal que desarrollan científi-

Hidalgo

cos mexicanos como Christian 
Peñaloza, en colaboración con 
el estado de Hidalgo” añadió.

Su investigación de ya casi 
una década en neurotecno-
logía, dijo el gobernador, de-
rivó en el innovador sistema 
Aura, que permite el control 
de dispositivos, computado-
ras, videojuegos o extremida-
des robóticas, con la mente y 
bioseñales del cerebro.

Fayad señaló que pocos 
países han incursionado en 
el desarrollo de esta tecno-
logía e Hidalgo se encuen-
tra entre ellos. Presidió una 
muestra realizada como 
parte de la gira Espíritu de 
Hidalgo: Historia, Tradición 
y Legado Científico, en los 
Emiratos Árabes Unidos.

Explicó que, desde hace 
dos años Hidalgo, a través 
de la Unidad de Planeación y 
Prospectiva y el Consejo de 
Ciencia, Tecnología e Inno-
vación (Citnova), trabaja con 

Mirai Innovationa través del 
Programa de Entrenamiento 
para Tecnologías Emergen-
tes del Futuro (Emfutech, por 
sus siglas en inglés).

“Con este programa, jó-
venes e investigadores hi-
dalguenses, viajan a Japón, 
a Mirai, para desarrollar 
aplicaciones y tenemos ya 
dos muy destacados desa-
rrollos, una APP para de-
tectar infartos cerebrales a 
través de inteligencia artifi-
cial y una de rehabilitación 
física a través de realidad 
aumentada” puntualizó.

Omar Fayad dijo final-
mente que mirar al futuro 
y dar oportunidades para 
los jóvenes en la ciencia y 
tecnología es parte de la 
visión2030 de economías 
emergentes del mundo yen 
Hidalgo se comparte una 
visión de diplomacia de la 
ciencia para la transforma-
ción de México y ser ge-
nerosamente universales 
para ser provechosamente 
nacionales.

Christian Peñaloza ex-
plicó que Aura es una inter-
faz cerebro-máquina, que 
tiene diversas aplicaciones 
como rehabilitación corpo-
ral, monitoreo cognitivo o 
seguridad, entretenimien-
to, video-juegos, neuromar-
keting, y el aumento de las 
capacidades físicas.

Con información de: El 
sol de Hidalgo
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Por redacción

Biden buscaría reelección si Trump 
vuelve a postularse a la presidencia

U
na candidatura de 
Donald Trump en 
las elecciones de 
2024 "aumenta-

ría las posibilidades de que 
me postule" para un segun-
do mandato, dijo el presi-
dente de Estados Unidos, 
Joe Biden, en una entrevis-
ta con la cadena ABC difun-
dida el miércoles.

Consultados sobre si se 
postularía a la reelección, el 
mandatario demócrata de 
79 años respondió que "sí".

“Pero escuchen, soy una 
persona que respeta mu-

cho al destino (...) Si tengo 
la salud que tengo ahora, si 
estoy en buena salud, en-
tonces me volveré a pre-
sentar", abundó.

¿Y si eso significa en-
frentar nuevamente a 
Trump, de 75?

“Buscan tentarme", res-
pondió con una sonrisa. 
"Claro, ¿por qué no me pre-
sentaría frente a Donald 
Trump si fuera candidato? 
Eso aumentaría las posibi-
lidades de que me postule".

Trump afirma, sin fun-
damentos, que le "robaron" 

la elección presidencial de 
2020 que perdió ante Biden.

El republicano, cuyos 
partidarios asaltaron el 
Capitolio el 6 de enero en 
un intento para impedir la 
certificación de la victoria 
de Biden, dio a entender en 
los últimos meses que po-
dría competir por un nuevo 
mandato en 2024.

También lo hizo Biden, 
cuya edad alimenta las espe-
culaciones sobre sus inten-
ciones para esos comicios.

Su vicepresidenta, Ka-
mala Harris, fue primero 
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dera natural, pero abundan 
los rumores en Washington 
sobre su relación con el pre-
sidente y su futuro político.

Harris, de 57 años, pa-
rece tener dificultades para 
hallar su lugar en la Casa 
Blanca, en donde le han 
sido encargadas misiones 
particularmente delicadas 
sobre el acceso de las mino-
rías al voto o al origen de la 
crisis migratorio en la fron-
tera sur con México.

Con información de: Ex-
célsior
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Y
a el fin de semana, 
su abogado infor-
mó que Martinelli 
había firmado un 

acuerdo y que se declararía 
culpable en la audiencia. Su 
proceso se lleva a cabo en 
un tribunal de Brooklyn, en 
Nueva York.

La investigación tam-
bién alcanza a su hermano 
Luis Enrique, quien fue ex-
traditado a Estados Unidos 
el mes pasado.

Alberto se declaró cul-
pable de conspirar con su 

hermano para lavar más 
de 28 millones de dólares 
procedentes de sobornos 
pagados por Odebrecht 
«en beneficio de su parien-
te cercano, un funcionario 
público de alto rango en 
Panamá» desde 2009 has-
ta 2014.

Cabe destacar que su 
padre también está siendo 
investigado por el escánda-
lo, pero aun así anunció su 
intención de volver a bus-
car la presidencia en 2024.

Por redacción

Gabriel Boric gana 
la presidencia de Chile
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Alemania limita a 10 personas 
por reunión festejos de 
Navidad y Año Nuevo

A
lemania anunció 
que las fiestas de 
Navidad y Año 
Nuevo deberán 

estar limitadas a 10 perso-
nas por reunión, además de 
que los grandes eventos de-
portivos deberán realizarse 
sin público a partir del 28 
de diciembre, esto con in-
tención de frenar el avance 
de la variante Ómicron de 
la COVID-19.

La medida aplica tanto 
para personas vacunadas 

como no vacunadas, ya 
que se espera que la quin-
ta ola de contagios inicie 
pronto en el país. Sin em-
bargo, en caso de que no 
se esté inoculado, las reu-
niones se limitarán a sólo 
dos personas.

"No es el momento de 
celebrar fiestas y veladas 
amistosas con mucha gen-
te", dijo el canciller Olaf 
Scholz después de hablar 
con los líderes de las 16 re-
giones del país, asegurando 
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que "la quinta ola ya está en 
marcha".

Los clubes y discotecas 
también cerrarán en todo el 
país, aunque no así los cines 
o restaurantes.

"El número de infeccio-
nes aumentará masivamen-
te en las próximas semanas, 
debemos prepararnos des-
de ahora", subrayó, y llamó 
a los alemanes a asumir su 
"responsabilidad indivi-
dual" de cumplir las nuevas 
restricciones.
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Rafael Nadal anuncia su positivo a 
Covid-19 tras torneo en Abu Dhabi

R
afael Nadal ha 
anunciado a tra-
vés de sus redes 
sociales que, a su 

regreso a casa tras disputar 
el torneo de exhibición de 
Abu Dhabi, donde reapare-
ció después de más de cua-
tro meses, ha dado positivo 
por covid-19.

"Hola a todos. Quería 
anunciaros que en mi re-
greso a casa tras disputar 
el torneo de Abu Dhabi, he 
dado positivo por COVID 

en la prueba PCR que se me 
ha realizado al llegar a Es-
paña", publica este lunes el 
tenista balear.

Nadal explica que tanto 
en Kuwait como en Abu Dha-
bi pasaron controles cada 
dos días y todos resultaron 
negativos, el último el viernes 
y desvela que está "pasando 
unos momentos desagrada-
bles", pero confía "en ir mejo-
rando poco a poco". 

"Ahora estoy confinado 
en casa y he informado del 

resultado a las personas 
que han estado en contac-
to conmigo", apunta el ex-
número uno mundial, que 
indica que debido a esta 
situación tiene que "tener 
total flexibilidad" con su 
calendario e irá analizando 
sus opciones dependiendo 
de la evolución. 

Nadal inauguró una aca-
demia en Kuwait, donde 
jugó un partido ante David 
Ferrer, y este fin de semana 
reapareció tras cuatro me-
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ses en Abu Dhabi el torneo 
Mubadala, en el que perdió 
ante el británico Andy Mu-
rray y el canadiense Denis 
Shapovalov.

Tenía previsto acudir al 
torneo de Melburne, del 3 
al 9 de enero, para afron-
tar más tarde el Abierto de 
Australia, a partir del 17. 
Su evolución, por lo tanto, 
marcará su futuro deporti-
vo inmediato. 

Con información de: El 
Universal
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“Si Chávez Jr. no mejora 
en el box, se va en 2022”: 
entrenador

“
El Junior se irá cuan-
do le dé la gana, eso 
ya quedó claro”, dice 
su tío y parte de su 

equipo de entrenamiento 
Rodolfo Chávez; “no se va ir 
porque lo critiquen los co-
mentaristas o en las redes 
sociales; eso sí, creo que o 
hace algo grande en 2022 
o de plano ahora sí se va, lo 
hará por sí mismo, porque 
tonto no es, ni necesita an-
dar ahí boxeando”.

Lo del sábado ante el 
peruano David Zegarra, un 
púgil casi anónimo, no fue 
una noche espectacular, 
como se preveía después 
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de la derrota inesperada 
contra el ex peleador de 
artes marciales mixtas An-
derson Silva.

Otra vez, el Junior bata-
lló para contener al rival que 
por momentos lo desafiaba. 
El hijo de JC Chávez se que-
dó estático, como se le ha 
criticado, durante algunos 
instantes, sin aprovechar la 
fuerza y estatura de ventaja.

“No lo vi al 100 por cien-
to, la verdad estuvo a 70 
por ciento de su capacidad”, 
explica Rodolfo, quien vivió 
desde la esquina la carrera 
de su hermano Julio César 
(padre); “no es excusa, pero 

estuvo enfermo antes de 
la pelea, pensamos que era 
Covid pero no, afortunada-
mente; una infección muy 
fuerte lo tumbó con fiebre y 
nos espantó”.

Rodolfo, sin embargo, 
confía en que su sobrino 
aún pueda recuperar ese 
ímpetu que lo llevó a ser 
campeón mundial en peso 
mediano en 2012.

“Todo es que asuma que 
está ante su última oportu-
nidad, si no lo ve así, pues se-
guro él mismo decidirá irse. 
Puede, aunque los comenta-
ristas digan otra cosa”.
Con información de: La Jornada
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Suspenden cuatro años a 
ciclista mexicano por dopaje

E
l bicampeón nacional 
mexicano, Luis Villa-
lobos, fue inhabilita-
do por cuatro años 

después de que el organismo 
rector del ciclismo, la UCI, 
dijo que había sido declarado 
culpable de una infracción 
de las normas antidopaje.

El Tribunal Antidopa-
je de la UCI dijo que había 
encontrado la presencia de 
GHRP-6 -un hexapéptido 

liberador de la hormona del 
crecimiento y una sustancia 
prohibida en la lista de la 
Agencia Mundial Antidopa-
je- en la muestra de Villalo-
bos de 2019, cuando esta-
ba con Aevolo, que tiene su 
sede en Estados Unidos.

El Tribunal declaró al 
ciclista culpable de una vio-
lación de las normas antido-
paje (presencia de GHRP-6) 
y le impuso un período de 
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inhabilitación de cuatro 
años", dijo la UCI.

Villalobos, de 23 años, 
había sido suspendido pro-
visionalmente en mayo del 
año pasado. Se había unido 
a EF Pro Cycling en 2019, 
pero el equipo suspendió al 
corredor indefinidamente 
después del hallazgo analí-
tico adverso.

"Si lo hubiéramos sabi-
do, no habríamos fichado a 
Luis. El peso de esto recae 
en la UCI porque no hay un 
programa de pruebas in-
ternas que tenga acceso al 
nivel de equipo necesario 
para examinar la GHRP-6", 
había dicho el año pasado el 
director general del equipo, 
Jonathan Vaughters.

Villalobos ganó el cam-
peonato nacional de con-
trarreloj de México en 
2018 y 2019.

Con información de: Ex-
célsior
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Muere la escritora y periodista 
estadunidense Joan Didion

L
a escritora Joan 
Didion, ícono de la 
literatura estaduni-
dense a quien se le 

acredita haber introducido 
el "nuevo periodismo" con 
sus ensayos sobre la vida en 
Los Ángeles durante los tu-
multuosos años 60, falleció 

este jueves, según The New 
York Times.

De 97 años, Didion mu-
rió de Parkinson en su ho-
gar de Manhattan, indicó el 
diario.

Con información de: La 
Jornada
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Dan a conocer 
las nominadas a “la 
palabra” del año

"
Vacuna”, “fajana”, "va-
riante" y "desabaste-
cimiento" son algunas 
de las doce candidatas 

a palabra del año 2021 de la 
Fundación del Español Ur-
gente (FundéuRAE), de las 
que saldrá la ganadora que 
se dará a conocer el próxi-
mo 29 de diciembre.

El coronavirus, las conse-
cuencias derivadas de la pan-
demia y el medioambiente 
son los tres temas que más 
aspirantes acumulan este 
año para hacerse con el título 
de palabra de 2021.

Esta es la novena oca-
sión en que la FundéuRAE, 
fundación promovida por 
la Real Academia Española, 
elige su palabra del año. 

Las candidatas han sido 
seleccionadas por su es-
pecial repercusión en los 
medios de comunicación y 
en el debate social. Igual-
mente, todas tienen interés 
desde el punto de vista lin-
güístico, ya sea por su for-
mación, por su significado o 
por las dudas que han gene-
rado entre los hablantes.

La primera palabra del 
año para la Fundación fue 
“escrache”, en 2013, a la 
que siguieron “selfi”(2014), 
“refugiado” (2015), “popu-
lismo” (2016), “aporofobia” 
(2017), “microplástico” 
(2018), los emojis (2019) y 
“confinamiento” (2020). 

Este 2021, la ganado-
ra será una de las doce si-
guientes:

Cámper
La pandemia dio un giro a 

la forma de hacer turismo. El 
fenómeno de las cámperes 
(adaptación del anglicismo 
“camper van”) ha despunta-
do este año por ser una ma-
nera más segura de viajar, 
evitando aglomeraciones. 
Es una palabra que ya está 
recogida en el “Diccionario 
de americanismos” como 
sustantivo masculino (“un 
cámper”), aunque es posible 
también usarla en femenino 
si se interpreta que es una 
furgoneta: “una cámper.”

Criptomoneda
El elemento composi-

tivo “cripto-” aparece en 
muchos términos que han 
destacado este año. El más 
importante es, por supues-
to, “criptomoneda.” Ya hay 
miles de ellas que, en con-
junto, han llegado a alcan-
zar un valor de tres billones 
de dólares.

Desabastecimiento 
La escasez de determi-

nados productos, especial-
mente los semiconducto-
res, ha puesto en el centro 
del debate esta palabra, al 
igual que “desabasto”, que 
también es válida y se em-
plea, sobre todo en México.

Ecoansiedad
“Ecoansiedad” fusio-

na dos realidades que han 
estado muy presentes en 
los últimos meses. Por un 
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crisis climática y, por otro, 
la salud mental, uno de los 
temas que más presencia y 
visibilidad han ganado últi-
mamente.

Fajana 
El 19 de septiembre en-

tró en erupción un volcán 
en la isla canaria de La Pal-
ma. Varias semanas des-
pués, este acontecimiento 
ha hecho llegar a la pobla-
ción general términos que, 
hasta ahora, solo eran co-
nocidos en regiones volcá-
nicas. Es el caso de “fajana”, 
que ha adquirido un nuevo 
uso y se ha utilizado para 
definir el terreno ganado al 
mar creado por materiales 
desprendidos del volcán.

Metaverso
Se utiliza para describir 

una representación de la 
realidad llevada a cabo me-
diante programas de rea-
lidad virtual y ha sido uno 
de los conceptos estrella 
del año en el sector tecno-
lógico. Es una adaptación 
válida del inglés “metaver-
se” formada por el elemen-
to “meta-” y la terminación 
“-verso” de “universo”.

Negacionista 
Se trata de un concepto 

que figura en el “Dicciona-
rio de la lengua española” 
desde 2016 y que comen-
zó a usarse para referirse 
a quienes negaban hechos 
históricos, como el Holo-
causto, o científicos, como 
el cambio climático. El ini-
cio de la pandemia reavivó 
el uso de esta palabra para 
designar a quienes no creen 
en la existencia del virus y, 
en consecuencia, rechazan 
la utilidad de las vacunas.

Talibán
El 15 de agosto de 2021, 

los talibanes tomaron la 

ciudad de Kabul, la capital 
de Afganistán. Durante las 
semanas siguientes, el tér-
mino “talibán” fue el prota-
gonista de la información 
internacional de todo el 
mundo.

Vacuna
No es un término nue-

vo, pero pocas veces había 
resonado con tanta fuerza 
como este año, en el que 
las vacunas han centrado 
la información de todo el 
mundo. De esta palabra 
derivan muchos otros con-
ceptos y expresiones que 
han copado los medios (“va-
cunación”, “vacuna de re-
fuerzo”…), e incluso se han 
creado palabras nuevas a 
partir de ella, como “vacu-
nódromo” o “vacuguagua”.

Variante
En noviembre surgió la 

última variante conocida 
del coronavirus: ómicron. 
Antes de ella, llegaron 
otras, también con nombre 
de letra griega: alfa, beta, 
gamma, delta…

El término “variante” 
protagonizó una de las re-
comendaciones de la Fun-
déuRAE a mediados de 
año debido a su confusión 
habitual con “cepa”. Son dos 
conceptos distintos, pues 
“cepa” implica que hay un 
cambio de comportamien-
to significativo del virus, 
algo que no ha ocurrido 
hasta ahora en la pandemia.

Con información de: El 
Universal
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Fallece "La diabla", bisonte 
veiteañera en Zoológico de 
Chapultepec

L
a Secretaría del Me-
dio Ambiente (Se-
dema) de la Ciudad 
de México, informó 

sobre el fallecimiento de 
una hembra de bisonte 
americano, una de las más 
longevas que habitaba en 
los zoológicos de la Ciudad 
de México.

La bisonta conocida 
como “La diabla” nació el 1 
de enero de 1995, tenía 26 
años, 11 meses y 17 días de 
edad, por lo que ya era con-
siderada de edad avanzada 
para su especie. 

Sedema explicó que los 
bisontes llegan a su madu-
rez a los tres años de vida 
y su promedio de vida es 
de 18 a 22 años. Habitaba 
en el zoológico de San Juan 
de Aragón desde el año del 
2003; fue trasladada del 
Zoológico de Chapultepec.

El bisonte americano 
es una especie que ya está 

considerada en amenaza de 
extinción. El Bisonte ameri-
cano (Bison bison), también 
conocido como búfalo, es 
una especie de la misma 
familia que los bovinos do-
mésticos que nos propor-
cionan carne y leche. Hace 
más de dos siglos los bison-
tes poblaban las planicies 
del norte de América, des-
de el norte de México hasta 
Estados Unidos y Canadá, 
formando grandes mana-
das que estuvieron a punto 
de desaparecer debido a la 
cacería masiva a manos de 
los colonizadores. 

En México, los bisontes 
se extirparon del territorio 
nacional en la segunda mi-
tad del siglo XIX y gracias a 
los esfuerzos por su conser-
vación en nuestro país, des-
pués de su ausencia de más 
de 100 años en las planicies 
de México, a inicios del año 
2020 ha regresado al norte 
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de nuestro país a través de 
su reintroducción.

La historia de los bison-
tes en los zoológicos de la 
Ciudad de México tiene casi 
un siglo. En el zoológico de 
Chapultepec habitan bison-
tes desde que se fundó en el 
año 1923 y su fundador, el 
Biólogo Alfonso L. Herrera, 
consideraba que los zooló-
gicos podían apoyar la con-
servación de especies en 
peligro de extinción. 

La Dirección General de 
Zoológicos y Conservación 
de la Fauna Silvestre reiteró 
en apoyar la conservación 
de los animales silvestre y 
continuará trabajando para 
salvaguardar la salud y el 
bienestar de los ejemplares 
que habitan bajo cuidado 
humano en los zoológicos 
de la Ciudad de México.

Con información de: El 
Universal
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Coldplay anuncia que 
su último disco saldrá en 2025

C
hris Martin, can-
tante y líder de la 
banda Coldplay, 
anunció el jueves 

en la BBC que su grupo 
dejará de producir nuevos 
temas tras un último disco 
previsto para 2025.

"Nuestro último álbum 
real saldrá en 2025, y des-
pués de eso, creo que ya 
sólo haremos giras", anunció 
el cantante de 44 años en 
el avance de una entrevista 
con la presentadora Jo Whi-

ley que será difundida en la 
noche del jueves en la cade-
na de televisión británica.

"Quizá hagamos algunas 
colaboraciones pero el catá-
logo de Coldplay propiamen-
te dicho se acabará en ese 
momento", añadió Martin.

Preguntada al respecto 
de estas declaraciones en 
otro programa, Whiley dijo 
el jueves por la mañana que 
el líder de la banda parecía 
de una "honestidad encan-
tadora" en la entrevista, 

pero que nunca se sabe 
"si estaba bromeando" o 
hablaba de forma "mortal-
mente seria".

En todo caso, en el mo-
mento de la publicación en 
octubre de su noveno dis-
co, Music of The Spheres, el 
cantante ya dijo a la revista 
musical NME que el grupo 
tenía intención de hacer 12 
álbumes -tres más que la 
cifra actual- antes de parar.

Con información de: La 
Jornada
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Falleció Herman López, actor 
de doblaje que dio voz al 
alcalde de Saltadilla y otros 
personajes

E
l actor y director 
de doblaje Herman 
López falleció el do-
mingo pasado, así lo 

dio a conocer su familia a 
través de sus redes sociales.

La voz del actor dio vida 
en español a personajes que 
ya son clásicos de la panta-
lla como Marlin en la cinta 
"Buscando a Nemo", Otto 
Mann en "Los Simpson", el 
Alcalde de Saltadilla en "Las 
chicas superpoderosas" y el 
padre de Dexter en "El la-
boratorio de Dexter". 

"Con profundo dolor les 
comunicamos que el día de 
hoy trascendió un gran espo-
so, papá, compañero, amigo, 
ser humano único", escribie-
ron sus familiares en su cuen-
ta oficial de Facebook. 

En la misma red social, 
meses antes la familia dio 
a conocer que a finales de 
agosto el histrión tuvo una 
cirugía de columna que en su 
momento había sido exitosa.

"Después de semanas 
la herida no cicatrizó y se 
complicó con una infección 
que lo llevó a terapia inten-
siva", escribió su familia.

"Aunque había estado 
controlado, los últimos días 
han sido desafiantes para su 
estado de salud. Por el mo-
mento se encuentra sedado 
para controlar factores de 
riesgo, aplicar tratamientos 
que lo estabilicen y lograr 
su pronta recuperación".

Ya para el 9 de noviem-
bre se dio a conocer que 
Herman estaba mal de sa-
lud por lo que se solicitaban 
donadores de sangre. Más 
tarde, el 27 de noviembre 
en dicha red publicaron que 
estaba delicado y con un 
shock séptico. 

Mientras que el pasado 
4 de diciembre la familia 
compartió:

"El estado de salud de 
Herman López sigue siendo 
muy delicado, no se ha lo-
grado la extubación porque 
no ha tenido una reacción 
favorable, se están hacien-
do estudios y valoraciones. 
Estamos seguros de que él 
sigue firme en la lucha por 

estar. Gracias por su gran 
respeto hacia nosotras y 
por su inmenso apoyo".

Además, a través de 
Twitter la Asociación Na-
cional de Actores lamento 
el fallecimiento de Herman 
López "gran actor y director 
de Doblaje. Nuestras con-
dolencias a sus familiares, 
amigos y la Especialidad de 
Doblajes. Descanse en Paz". 

Justo, de la serie "Cora-
je el perro cobarde", Elmer 
Gruñón y Al McWhiggin de 
"Toy Story 2", son otros de 
sus personajes de voz. Ade-
más dirigió el doblaje de 
decenas de películas como 
"Pollitos en fuga" y "Troya".
Con información de: El Universal
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Por redacción

Elenco de "Sex and the City" 
apoya a las mujeres que acusan 
a Chris Noth de abuso sexual

L
as protagonistas de 
"Sex and the City", 
Sarah Jessica Par-
ker, Cynthia Nixon y 

Kristin Davis, lamentaron 
este lunes las acusaciones 
de abuso sexual contra 
su compañero de reparto 
Chris Noth y apoyaron a las 
supuestas víctimas en un 
comunicado.

La semana pasada, dos 
mujeres acusaron al actor, co-
nocido por interpretar a Mr. 
Big en la serie, de dos inciden-
tes separados que ocurrieron 
en 2004 y 2015, el primero en 
Los Ángeles y el segundo en 
Nueva York, según un artícu-
lo publicado por el diario The 
Hollywood Reporter.

En su respuesta, Noth 
no negó los encuentros con 
ambas mujeres pero afirmó 

que fueron "consensuados".
"Las acusaciones contra 

mí hechas por personas que 
conocí hace años, incluso 
décadas, son categórica-
mente falsas. Estas historias 
podrían haber sido de hace 
30 años o de hace 30 días. 
No siempre significa no. Esa 
es una línea que no crucé", 
dijo en declaraciones a la ca-
dena de noticias CNN.

Sin embargo, la agencia 
que representaba al actor 
ha rescindido su contrato y 
la serie en la que participaba 
actualmente, "The Equalizer", 
no volverá a contar con su 
presencia en nuevos episo-
dios, confirmó la cadena CBS.

Por su parte, las prota-
gonistas de "Sex And the 
City", ficción con la que 
Noth saltó a la fama, tam-

poco defendieron a su ex-
compañero.

"Nos entristece pro-
fundamente escuchar las 
acusaciones contra Chris 
Noth. Apoyamos a las mu-
jeres que han dado un paso 
adelante y han compartido 
sus dolorosas experiencias. 
Sabemos que debe ser algo 
muy difícil de hacer y las fe-
licitamos por ello", asegura-
ron en un comunicado con-
junto Parker, Nixon y Davis.

Las actrices han vuelto a 
reunirse para estrenar "And 
Just Like That...", una serie 
que sirve como continua-
ción de "Sex and the City" 
y en la que el personaje de 
Noth solo aparece en el pri-
mer episodio, rodado mu-
cho antes de que salieran a 
la luz las acusaciones.

La primera mujer alega 
que fue asaltada sexual-
mente en 2004, cuando te-
nía 22 años, y que precisó 
de ayuda médica pero deci-
dió no poner denuncia.

Según el diario The Ho-
llywood Reporter, el centro 
de atención a víctimas se-
xuales de la Universidad de 
California, UCLA Rape Crisis 
Center, confirmó que esa per-
sona fue atendida en sus ins-
talaciones hasta el año 2006, 
sin aportar más detalles.

La otra mujer detalló 
un suceso similar en 2015, 
cuando tenía 25 años y vivía 
en Nueva York, que no de-
nunció a la policía pero contó 
a un amigo con el que tam-
bién habló el mismo diario.
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